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推进闽台药用植物园建设
在日常调研中，漳州市政协委员黄进明发

现，尽管漳州市坐拥丰富的药材资源，却没有投
入使用的大型药用植物园。因此，他建议，推进
闽台药用植物园建设，可以引进种植台湾地区、
福建地产药用植物，作为闽台药材对外宣传展
示的窗口，让其成为两地中医药文化交流、融
合、发展的桥梁，并逐步发展为两岸中医药融合
发展的示范区。

此外，植物园还可依托中国医学科学院药
用植物研究所、福建中医药大学、福建农林大
学等高校与科研机构，开展闽台地区药用种质
资源的调查研究。同时，开展中药材的种苗繁
育、规范化栽培、活性成分及综合利用等技术
研发，提高中药材种植（养殖）的科学化、规范
化水平。

推进建设
世界闽南文化交流中心

漳州作为闽南文化的发祥地和重要的台胞
祖籍地，在对台交流方面具有丰富的历史文化
资源和独特的作用。

漳州市政协委员、闽南师范大学闽南文化
研究院教授吴晓芳建议，可以在漳州推进“世
界闽南文化交流中心”建设。场地选择上，可将
正在规划建设的开漳圣王文化园纳入选址，由
相关政府部门组织专家进行评估，确保合理
性、可行性。在内容打造上，建设集文化展示、
学术交流、艺术表演等功能为一体的闽南文化
交流平台，增进与台湾地区的文化机构、艺术
团体、学术机构的合作空间，吸引文化创意企
业、人才入驻，加强对闽南传统艺术、民俗文
化、方言等方面的保护和传承，推动闽南文化
创新与发展。

加强乡村组织体系建设
乡村振兴是否成功，关键在于有没有一个

坚强有力的领导组织。漳州市政协提案委副主
任何东平建议相关部门应该高度重视乡村组织
体系建设。

何东平表示，可以从 4个方面进行强化：强
化乡村组织体系建设中党的领导核心地位，避
免“两张皮”的情况，发扬民主集中制功能；尽量
加强构建乡村组织体系建设和乡村振兴二者之
间的稳定性联结机制，避免两者陷入“就事论
事”的现象描述和表层论述；加强乡村组织体系
的规范化建设，注重统一性和差异性管理的辩
证统一，总的建设方向是“人在规则上行走，事
在规则上解决”，真正建构起乡村治理体系现代
化；注重乡村组织体系中相关人员的培训，不断
对相关人员进行各种知识的重构，提高他们的
乡村治理能力。

引进“海归小镇”
助力“万才聚漳”

当前，漳州正深入实施“万才聚漳”行动计
划，全方位大力度培养、引进、用好人才，为加快
建设现代化滨海城市提供有力人才支撑。漳州
市政协常委、市留学生同学会常务理事蓝爱华
建议，把“海归小镇”作为漳州市人才工作的新
抓手、新载体。

“海归小镇”的主体是留学人才，其整体规
划是打造“城市的新客厅、智能制造的新标杆、
高端人才的新高地”。与传统产业园区“土地+
招商”不同，“海归小镇”更大的作用在于引智引
技驱动，利用欧美同学会对全球留学人才的号
召力和动员力，将创新链与产业链有效融合，进
而推动产业创新。

蓝爱华建议，要抢抓机遇、积极对接，成立
指导委员会，组建执行机构，推动欧美同学会

“海归小镇”落户漳州；完善机制、规范管理，制
定三年发展规划，细化运营管理办法、入驻项目
管理办法、年度经营计划等制度，保障持续规范
健康运行，更好吸引、服务留学人员创新创业；
整合资源、汇聚动能，出台相关优惠政策措施，
重点涵盖平台载体建设、人才队伍建设、入驻项
目发展等方面，全力支持“海归小镇”入驻项目
发展和壮大。

（本报记者 苏益纯）

日前，漳州市政协十四届三次
会议胜利闭幕。会议期间，漳州市
政协委员、政协各参加单位和各专
门委员会，共提交提案 368 件。经
初步审查，共立案 286 件，暂不立
案 82件，立案率为 77.7%。

不追“数值”，看重“言值”。今
年的提案重点围绕漳州市发展大
局建言献策，反映民营经济发展
中的难点问题。提案更加突出“不
调研不提案”原则，确保提案具有
建设性和可行性。相关部门也在
第一时间积极回应，形成合力。

传统产业转型升级

“和自己擅长的领域相结合，这
样提出的意见建议才够专业，为政
府决策提供更精准的判断。”今年是
建筑界人士陈明杰委员履职的第三
年。两会之前，他去深圳考察，发现
深圳市的装配式建筑有了法规保
障，由此提出《关于大力推进装配式
钢结构绿色建筑发展的建议》，提议
统筹协调推进绿色装配式建筑。

他建议应积极发展安全健康、
环境友好、性能优良的新型建材，逐
步提高城镇新建建筑中绿色建材应
用比例，大力支持钢结构材料、新型
墙体材料、高性能混凝土、高性能节
能门窗等绿色建材在装配式建筑中
的应用，推动装配式建筑和新型建
筑工业化项目率先采用绿色建材。

对此，漳州市住建局新型建筑
材料科科长赵矩民表示，提高绿色
建材的应用比例是一个逐步推进的
过程。此前，漳州已出台措施鼓励建
设、施工企业使用漳州市绿色建材
目录产品，要求设计单位在同等条
件下，优先选用绿色、新型建材。下
一步，漳州将继续完善漳州市绿色
建材产品目录，方便企业选择。只要
符合绿色建材评价技术条件符合绿色建材评价技术条件、、符合符合
企业入库必备条件企业入库必备条件，，无论是本市还无论是本市还

是外市企业，产品都可以申请加入
目录。在政府投资的房屋建筑工程、
市政基础设施、海绵城市建设、省市
级样板村建设、保障性安居工程建
设项目中，优先使用绿色建材目录
内产品，以财政融投资项目带动社
会投资项目应用，形成蝴蝶效应，逐
步提高漳州市绿色建材应用比例。

今年的政府工作报告指出，漳
州要实施“三头六臂千手”行动，加
快食品加工、装备制造等传统产业
转型升级。对此，深耕冻干食品产业
的委员张彬彬颇有感触，他提出《关
于提升冻干食品企业创新活力的建
议》，提议冻干食品工厂应积极培育
创新文化，鼓励员工提出新的创意
和想法，激发员工的创新热情。

漳州市工信局消费品工业科
科长吴翊民表示：“我们支持企业创
新提升，会继续通过技改贴息贷款、
技改设备补助，对企业研发创新予
以支持。我们会注意引导企业积极
激发员工的创新能力与激情，比如
组建‘劳模骨干团队’‘专家导师团
队’‘创客团队’等，把‘人力资源’转
变成‘人才优势’，并建立共享学习
机制，激励员工全面参与创新。”

提振民企科创信心

“战略性新兴产业是这几年的
发展重点。”提案执笔人九三学社漳
州市委员会秘书长沈魁敏说，2023
年漳州统计年鉴显示，全市规上工业
企业中农副食品加工、食品制造及矿
物制品等传统行业的比重偏高，战略
性新兴产业占比明显偏低。加大科技
成果引进和转化的工作力度，是促进
战略性新兴产业发展的必要措施。对
于科研成果引进和转化工作，需要从
建立科技成果引进信息网络、加强科
技信息研究、促进科技成果落地转技成果落地转
化等方面予以重视化等方面予以重视。。

围绕提案围绕提案，，漳州市科技局科技漳州市科技局科技

成果与对外合作科科长蔡志强表
示，战略性新兴产业发展壮大的速
度确实不够迅猛，产业占比偏低。
去年以来，漳州市一直推动本土企
业与省外优质高校开展产学研对
接，加强互动。目前，漳州市技术市
场共汇集科技成果 55421 项，发布
技术需求 233 项，促成技术合同交
易金额 1.36 亿元。下一步，针对科
技成果转化对接的问题，漳州市科
技局计划进一步推进产学研深度
融合工作，借助“线上线下双促进”
的技术转移服务，让企业有更多机
会与专家、科研人员面对面交流沟
通，促进成果转化。

同样聚焦企业创新项目落地
的还有民进漳州市委会组宣科四
级主任科员陈志鹏，他的侧重点在
于企业研发项目的确认上。

“对于创新型民企，特别是中
小企业来说，项目研发是一笔不
小的投入。一些企业因为不懂得
如何申报研发费用加计扣除减免
税额，没有享受到扶持政策，这很
打击企业的研发投入信心。”陈志
鹏提出，为了避免因这类信息差
导致的问题，需要对企业研发项
目确认工作更加细化，让企业有
更多的信心和动力投入研发，激
发创新活力。

“我们已经意识到这类问题，
科技局计划与税务局、财政局联
合组织开展全市企业研发项目确
认试点工作，聘请技术专家和财
务专家指导企业根据项目的技术
特点，确立具有创新特色的研发
项目名称，避免企业因研发项目
名称过于单一，导致研发费用归
集后被核减；同时，促进企业提前
谋划研发方向、确定研发项目、规
划技术路线，让企业能够享受更
多 研 发 费 用 加 计 扣 除 等 惠 企 政
策策。。””漳州市科学技术局政策法规漳州市科学技术局政策法规
科陈明木回应科陈明木回应。。

园区标准化建设

在会议上，委员黄佳生和黄钦
苗不约而同地关注到漳州园区标准
化与配套设施建设中遇到的问题。

“‘一体化开发、一体化建设’是
新型的标准化厂房建设理念，不能
将之简单地理解为工业厂房，需要
更进一步，让园区建设更加标准化、
规模化、高质量，可以先抓 1至 2个
试点园区，再以点带面，让‘产城人’
一体模式推广开来。”黄佳生说，同
时，针对园区建设高投入、回报周期
长的特点，通过国企打头建园区，民
企带来运营经验，优势互补，从而打
造更多“千亿园区”。

“这个提议很好，与我们的计
划不谋而合。对于高质量园区的打
造，芗城区将发挥金投集团有限公
司区属国有企业人才、资源的优
势，探索‘管委会+公司’的模式，
让园区管理更加科学规范。”金峰
开发区管委会副主任林靖回应，

“同时，我们还和闽西南城市协作
开发集团、漳州信产投资有限公司
等开展深入合作，推动闽西南漳州
智能制造产业园、语堂数字经济产
业园等重大项目建设。”

黄钦苗则关注园区配套设施，
他说：“园区就是一个生活圈，员工
在里面生活工作，不能让最基本的
生活需求成为负担。”

对此，长泰经济开发区党工委书
记、管委会主任戴聪华回应，作为长泰
区民营经济的活跃区，长泰经济开发
区共有外来务工人口4.2万人，在全区
占比最大。为了给职工营造良好的生
活环境，2023年，开发区共谋划15个
项目，涵盖广场、医院、幼儿园、托育中
心、人才公寓等，这些项目竣工投用后，
可在开发区内形成15分钟生活圈。他
们会进一步加快产业园区基础设施建们会进一步加快产业园区基础设施建
设设，，为园区提档升级打下坚实的基础为园区提档升级打下坚实的基础。。

提案摘登

在古雷南在古雷南 1010##--1111##泊位泊位，，门座起重机正吊装门座起重机正吊装 PTAPTA 产品上船准备海运产品上船准备海运。。 （（资料图片资料图片））
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